
《中国之声》入驻

“音视频直播间”

中央人民广播电台新闻综合广播
《中国之声》 日前正式入驻搜狐新闻
客户端，成为首个入驻搜狐新闻客户
端的广播媒体，业内人士表示，这标
志着搜狐新闻客户端融合图文、视
频、音频的全媒体平台全面落成。

此前，已有 《央视新闻》、 《南
方周末》等近 !""家媒体推进了搜狐
新闻客户端内容体量上的演进，截至
今年 #月，共计一亿装机量的用户在
搜狐新闻客户端中订阅了超过 $%& 亿
份刊物。 （张意轩）
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“如此珊琴———杨珊珊钢琴独奏
音乐会”近日在德国柏林爱乐音乐厅
成功举行。激情四射的钢琴演奏与婉
转动听的民歌吟唱，让音乐会现场高
潮迭起。

杨珊珊是我国青年钢琴家，任教
于中央音乐学院。上半场，杨珊珊演
奏了几首传统的外国钢琴作品，除了
肖邦的 《' 小调第一钢琴谐谑曲》、
《升 (小调圆舞曲》 和 《降 ) 大调圆
舞曲》，她还特别选择了贝多芬 《第
十八钢琴奏鸣曲》。她说，在贝多芬
的故乡演奏贝多芬的这首最难在现场
演奏的奏鸣曲，既是向大师致敬之
举，也是试图实现对自己的一次精神
超越。

下半场，杨珊珊弹奏了两首中国
作品《茉莉花》、《京剧瞬间》。这两
首作品融合了中西方理念，富有音乐
个性，是首次展现在欧洲听众面前。
随后，杨珊珊的丈夫、我国著名歌唱
家王宏伟亮相舞台，为妻子助威。他
连续演唱了三首我国少数民族歌曲，
分别是 《小黄马》、 《阿瓦尔古丽》
《牡丹汗》，原汁原味地展现了中国民
歌的魅力与风采。

演出前，杨珊珊表示，能在贝多
芬的故乡演奏贝多芬的作品，并将中
国作曲家的作品首度带到柏林爱乐的
舞台上，让她感到无比的自豪，更加
激发她全力地推广古典艺术。三年来
一直致力于“如此珊琴———杨珊珊钢
琴独奏音乐会”项目，就是希望自己
在教学的同时，能够继续在演出的一
线不断地提升自己。演出结束后，一
位当地乐团总监说，这是一场美妙的
演出，“杨珊珊”这个名字会深深地
印刻在他的脑海里。

这次音乐会是杨珊珊又一次重返
欧洲舞台。她是江苏南京人，&岁开
始习琴，*岁起先后考入上海音乐学
院附小、附中、大学，后赴比利时布
鲁塞尔皇家音乐学院深造，获钢琴硕
士学位。+"", 年，杨珊珊荣获比利
时“艾克赛仑”国际钢琴比赛第一
名，后又在法国“安德尔·杜莫蒂尔”
国际钢琴比赛中，获唯一大奖。+"-"

年 *月，她启动了“如此珊琴———杨
珊珊钢琴独奏音乐会”项目，已经亮
相过北京和纽约，德国是系列音乐会
的第三站。此前的 ! 月 -. 日在汉堡
艾尔博爱乐音乐厅举行了德国之行的
首场音乐会，反响良好。

章子怡与刘烨被授予

法国艺术与文学骑士勋章

近日，在法国驻华大使馆大使官
邸，法国文化部长奥蕾丽·费利佩蒂
女士为中国演员章子怡女士与刘烨先
生颁发了法国艺术与文学骑士勋章。

借此机会，奥蕾丽·费利佩蒂向
两位演员杰出的演艺生涯致敬，赞赏
他们在海外和法国为中国电影赢得的
声誉，以及他们为法中文化交流所做
出的贡献（中法互办语言年期间刘烨
曾担任中国法语年形象大使）。

此次法国文化部长颁发的法国艺
术与文学骑士勋章是为了表彰那些在
艺术或文学领域做出了突出贡献或者
是在艺术文学方面很好地在法国与世
界发扬光大的人们。

文学不能是对生活照
相式的描写

约翰·兰多夫·桑顿，是哈
佛大学历史系三年级的学生。
-$岁那年，他在父亲的建议下
到中国游学一年，在北京和中
国的青少年生活在一起，并根
据在中国的生活体验创作了《美
丽的国家》一书。谈起这本小说，
他说：“书中很多东西来自我在
中国的一年。我在写作之初有一
个框架，大部分故事是建立在这
个基础之上。然后，这些生活素
材被加工、被扩充。没有办法说
它是完全真实的，因为它是一个
想象的结果。小说里有美的、有
丑的，但总体说来，整个图景是
一个美丽的国家。”

对于这位美国青年的作品，
莫言说自己最欣赏他对人的关
照：“我很认真地看了一遍桑
顿的小说，他来中国时是十几
岁的小孩子，也就是说实际上，
他是用儿童的心理、用儿童的
眼睛来感受这个对他来讲完全
陌生的国度。他主要把他的眼
睛盯在人的身上，用心灵来感受
这些人，感受到这些人的善良、
纯朴，当然也有狡猾、肤浅，他把
这些写出来了，还是不错的。如
果仅仅描写中国外部的高楼大
厦、遍地垃圾，我觉得不应该是
一个小作家所做的事情。

用同理心去想象中国
与世界

在桑顿的眼中，中国是美
丽的，但也存在交通拥挤、污
染等“丑”的一面。在他看来，中
国人、中国少年所看重的东西以
及他们的努力等许多方面，与美
国人、美国少年是共通的。在对
中国的认识上，桑顿认为自己比
一些美国人看得更为全面：“因
为我来中国的时候年纪还非常
小，我对中国已有的印象和知识
不是特别多，没有太多先见的影
响。我通过自己的眼睛看到了一
个正在发生很多改变的中国，
其实也是很复杂的中国。”

其实无论是外国人看中国，
还是中国人看世界，莫言都希
望大家能用历史的观点，用不
同的坐标，不同的角度来探照。
“一个人如果不能正确地看待自
己的国家，也不能正确地看待
别人的国家。”莫言如是说。

莫言特别欣赏桑顿书中写

到的父亲教育他要有同理心。
所谓的同理心就是希望一个人
能够站在别人的立场上，替别人
着想。“做生意，人际交流，甚至
是国家与国家之间的交流，只要
有同理心就会变得顺畅许多。”
莫言说，“现在外国对中国有各
种议论和看法，但如果对中国的
现实没有认真调查，只是根据个
人喜好来妄加评议是不负责任
的。中国有一句古话‘己所不欲，
勿施于人’。这句话对，反过来
说，己之所欲也不能强加于人。
即便你认为这是对的，这个问题
这样的处理方式，在你们家庭
里、在你们国家里是实验过多少
年的，都是正确的，但你也不能
强行加到别人头上或者别的国
家头上。我们还是应该相信，中
国能有今天，这和中国人民的集
体智慧是分不开的，处理中国面
临的一切问题也离不开中国人
民的集体智慧。”

人性层面大家都是一
样的

一直以来，莫言的作品被有
些人批评为迎合西方人想象的
揭丑之作，特别是根据他的小说
改编的电影《红高粱》在柏林电
影节获奖之后，批评声更大。对
这个问题，莫言很无奈也很坦

然：“那个时候，无论是作为写小
说的我，还是作为当导演的张艺
谋，我们都没有出过国门。我不
知道西方人到底喜欢中国的什
么。而且我在写这个小说的时候
也没有想到我的小说将来要翻
译成外文给外国人去看，更没有
想象到我的小说会被拍成电影
给西方人去看，我写作时就是用
我自己的内心来写作，同时我也
要为历史上的祖先们来写作，这
是我写作的动力和初衷。”

莫言说：“很多批评是一
厢情愿，西方人在揣测我们，
我们也在揣测人家。其实从人
性的层面上来考察，大家都差
不多。为什么我们的作品翻译
成西方语言能打动他们？为什
么西方的文艺作品翻成中文能
感动我们？是因为人性有很多
最基本的层面是一致的。这也
是文学交流与一般交流相比之
下的巨大优势，因为文学的着
眼点是在写人。作家在写作时
也要怀抱着同理心去写。”对于
这一点，桑顿深表认同。

每个时代有每个时代
的作家

桑顿现在正抓紧时间多看
中国作家的书，说起最喜欢的
作家，自然还是莫言。而莫言

对美国作家也是不吝溢美之词。
他说美国优秀的作家像满天星
斗一样，数不胜数。
“海明威是我非常喜欢的作

家，他的语言在美国文学中是
简洁的一类，有人说他是傻瓜
的语言，非常简短。与他相对
应的，走向他反面的是福克纳，
福克纳的语言即便翻成中文也
能感受到句子的累赘、拖泥带
水。但这两个作家都是美国伟
大的作家，他们两个的语言形
成了鲜明的对照，写作风格非
常不一样。”莫言说。

在这一点上，莫言认为美国
给了中国启发，那就是一个国家
的文学应该有一个国家文学独
特的面貌。在同一个国度内，用
中文写作的作家都要努力地形
成自己的风格。因为作家的文学
语言就是他风格最鲜明的外衣。
所以从语言的角度来讲，中国作
家应该向美国作家学习。

在被问到中国文学未来的
走向时，莫言表示，每一个时
代都应该有每个时代的作家，
每个时代也都有每个时代的作
者。中国当下的生活应该由年
轻人来写，这是一种历史的必
然性。面对越来越大的受众群，
莫言说读者越多越是应该坚持
写作的初衷：“我现在还是应
该写，我还是写写我的乡村。”

杨珊珊以音乐
向贝多芬致敬

张 倩

用同理心去想象与书写
郑 娜 苏 醒

小清新的奢华梦境
刘英杰

根据同名小说改编的电影《小时
代》公映，宣告郭敬明正式进军电
影业。这部郭敬明自编自导的处
女作，被寄予了本年度国产电影
最大的商业期待和类型创新的可
能。在国产电影票房屡屡爆棚的
好时代，《小时代》极有可能再度
刷新多项指标；中国的文学和电
影传统不乏对“大时代”浓墨重彩
的书写，却极其缺少对“小时代”
的细微关照，《小时代》或许可以
提供“青春电影”的新样式。
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应该说，这是一个美好的
时代，人们都愿意将心思和情
志放在对过往时光和感情追溯
的过程中，无论是 《那些年，
我们一起追过的女孩》、《中国
合伙人》还是《致青春》，描述
青春男女校园时光里的友谊和
爱情，冲动与梦想，都能毫不
费力地称为街头巷尾的谈资。
从某些方面来讲，伴随着郭敬
明 《小时代》 的争论，多半集
中在“./后”、“*"后”群体。
这两个群体又是那么的对立，
“." 后”几乎一边倒地吐槽鄙
视，“*" 后”几乎是一边倒地热
捧力挺，无论持有什么样的态
度，这些“小四”曾经的粉丝和现
在的粉丝似乎都做过郭敬明笔
下那个“小清新”世界的追梦者。
只不过“." 后”试图告诉“*"

后”，那些虚幻的小清新不过是
公主王子华丽相遇疼痛恋爱的

集体臆想，而“*" 后”依然相
信那个由名牌堆砌词汇描摹的
奢华世界迟早会变成现实。

有人会问，真正的生活会
是电影中那个样子吗？真正的
大学以及恋情会是剧中那么飘
渺吗？答案显然不是，因为从
影片来看，剧中的几位主角几
乎不用上课学习，而是把大把
的经历放在画画、礼服、恋爱、
抒情上。郭敬明试图深刻描绘
的青春和友情只是贯穿这一切
的线索罢了。所以，从表面上
看来， 《小时代》 是一部很有
局限性的著作，是一部不切实际
的《致青春》。但从观影效果来
看，又无法否认它的确触动了某
个群体某个年龄阶层的集体灵
魂。深入来讲，美好的画面，华丽
的服装，姣好的容颜，虚无的逆
光，美轮美奂的长镜头，氤氲的
音乐，这一切构饰出的奢华梦境

便是小清新们心目中的“小时
代”，郭敬明正是运用他小说的
笔法通过时代的青春的一小部
分缩影来展现一个巨大华丽而
感动的梦，这是一种常见的文
学形式展现故事的手法。

故事的主人公们分别代表
这个时代之间不同经济层次高
度与阶级的人们，每一个角色
人物性格都十分突出鲜明。也
许 《小时代》 并没有一个宏伟
庞大而正义激进的价值观。
《小时代》意在展现当今一个时
代巨大繁华下的黑暗与空洞中
犹存的那么一丝人与人之间的
温暖与感情。抛去原著的故事
背景不论，电影 《小时代》 也
是一部高水准的电影。无论是
导演从角色上的选择，音乐插
曲，视角转换，特写镜头，还
是场景设计都是一场华丽的盛
宴，它能细腻到轻松抓住观众

内心里最深层也是最柔软的东
西，让作者与观众不约而同的
产生共鸣。

总而言之，这部电影归根
结底就不是一部适合所有人观
看的电影，从这个意义上讲，
不是电影脱离了实际，而是大
多数观众将它作为“写实”的
电影来观看。不妨抱着“科幻”
和“造梦”的心思欣赏电影，
或许更能理解郭敬明塑造的那
个高贵华丽故事中的美好瞬间。

当然， 《小时代》 正因为
基于塑造一个普通人无法触及
的奢华世界，也有很多瑕疵和
不足，比如故事主线的单薄，
为表现而表现，以至于某些台
词显得莫名其妙，当故事和人
物感情无法推进的时候，有些
情节转换便极度突兀。
《小时代》是一部分观众的

“小时代”，而且很遥远。
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影
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感

周鸿祎携手基努·里维斯

共话“太极精神”

凭借《黑客帝国》三部曲风靡全
球的基努·里维斯，近日以电影 《太
极侠》导演的身份与 ,!"搜索的董事
长周鸿祎携手上演了一出“共武太
极”，讲述了他们心中的“太极精
神”。

据介绍，除本次和中影公司的《太
极侠》合作外，,!"搜索已经分别与光
线影业、华谊兄弟、星美影业、万达影
业、小马奔腾等影视公司进行过多种
形式的合作。 （赵 静）
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一个中国
人，一个美国
人；一个“&"

后 ”， 一 个
“ *" 后”；一
个是诺贝尔文
学大师，一个
是写作新锐。
两个非常特殊
的人，一场看
似不可能的对
话。 ! 月 ,"

日下午，由北
京师范大学国
际写作中心主
办的文学对谈
系列活动“世
界如何想象与
书写中国———
跨越大洋的文
学对话”在北
师大新图书馆
举 行 。 +"-+

年诺贝尔文学
奖获得者、中
国著名作家莫
言与美国“*"

后”青年作家
桑顿，就 文
学、文化、文
明进行了一场
跨越 大洋的
“对话”。
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莫言说，文

学的任何想象都

不是天上掉下来

的，不可能是凭

空的想象，都是

从生活当中得来

的。一个作家的

描写不可能是对

生活进行一种简

单的照相式的描

写，而是要通过

想象、加工赋予

其艺术性，通过

塑造人物，用优

美的文学语言展

示出来。

莫言


